

PRECAUCIONES SANITARIAS.

Segun las disposiciones telegráficas comunicadas á la Direccion de Sanidad Maritima de este Puerto, y por consiguiente, á todas las de los puertos de la Peninsula, están declaradas súcias las procedencias de la Birmania, Siam, Malaca, Argelia, Costa de Africa, Melilla, Gibraltar y puertos todos de Francia.

Debemos suponer, dadas las noticias recibidas, que escepcion hecha de las medidas dispuestas con respecto á los puertos de Francia, todas las demás obedecen á mera precaucion puesto que en los puntos restantes no hay informe alguno que haga sospechar la existencia del cólera-morbo.

Tolon ha tomado baza en ese juego que tantas ruinas causa, y es lamentable que se deba á un descuido la importacion epidémica, de la cual nos estamos preservando y por cierto hasta ahora con un celo, esmero y solicitud dignos de los mayores elogios.

No podemos acusar al Gobierno de descuido y poco previsor. Nada de eso. Postergando como debe hacerlo el interés material del comercio, muy respetable ciertamente pero no tanto como el interés de la salud pública, no ha tenido para nada en cuenta los perjuicios económico-financieros que sus disposiciones pudieran causar y las ha dictado tan severas y enérgicas como cuadra á la mision que le está recomendada á la confianza que los gobernantes deben tener con los gobernados y á lo que las circunstancias exigen y reclaman.

Cumple a nosotros todos secundar esas disposiciones y ayudar al Gobierno sea el que fuere en su patriótico empeño de preservar á España de todo contagio, y que eso ha de suceder por lo que respecta á los dignos funcionarios encargados de la Sanidad y por ende de la aplicacion de esas disposiciones no lo ponemos ni por un momento siquiera en duda.

Ya que la fatalidad nos coloca en la penosa situacion de tener que decir algo acerca de la terrible enfermedad cuyo solo nombre espanta y horroriza, no parecerá escusado el que apuntemos algunas consideraciones científicas que han llegado á nuestra memoria con ocasion de las desagradables noticias que en estos dias han llevado la alarma y la inquietud al seno de casi todas las familias.

Aseguran algunos que el cólera-morbo se importa en las corrientes atmosféricas; pero esa opinion, por autorizada que sea, está combatida por las esperiencias de las cuales resulta que si bien el estado de la atmósfera puede contribuir al desarrollo de la epidemia, en manera alguna produce su germinacion, puesto que no existe en ella el principio fecundante.

La opinion mas generalizada y aceptada es que una vez producida la enfermedad por desarreglos en las comidas, por pestilencias, por las malas condiciones de los manjares destinados al alimento, etc., etc., el cólera se trasmite por el contacto de las personas atacadas ó de los objetos infectados, y que por consiguiente el aislamiento constituye por hoy su único preservativo.

Se ha probado asi mismo que el periodo de incubacion no dura mas de once dias pudiendo á los ocho el enfermo convaleciente comunicarse sin gran peligro de contagio.

La observacion verdaderamente importante en apoyo de la ciencia relativa á que el principio mórbido no reside en la atmósfera, es la que un facultativo ateniense tuvo lugar de hacer

en la invasion que diezmó á la Grecia allá por los años de 71 y 72. Parece ser que mientras los terrenos situados á nivel del mar produjeron los mas terribles resultados, las montañas de una mediana elevacion han sido tan contrarias al desarrollo del cólera, que habiendo tenido algunos habitantes de Misotonghi la idea de refugiarse en una altura seguidos en la expedicion por varias personas atacadas algunos de los primeros sufrieron el contagio.

Estando, pues, reconocido que el contacto es el único medio de trasmision del cólera-morbo, con leyes de precaucion y de equidad exijase que se adopten todas las precauciones imaginables por arbitrarias que parezcan para evitar ese contacto.

Debemos, pues, contribuir todós á la eficacia de esas medidas, y por lo que á nuestras individualidades afecta, adoptar un régimen de vida regular é higiénico á juicio del facultativo y adecuado en lo posible á las circunstancias en que nos encontramos.

Las disposiciones preventivas que en sentir de la ciencia médica deben tomarse ante la eventualidad de inminente peligro, han de sujetarse á las reglas siguientes:

Saneamiento de calles, plazas y establecimientos públicos. Limpieza general y constante. Reconocimiento de carnes, frutas, pescados, legumbres y bebidas. Reduccion moderada de los riegos de calles, plazas y paseos. Ventilacion de las viviendas evitando el acinamiento y aglomeracion de personas. Vigilancia celosa y competente de la alimentacion usual y pública, y por último, en caso de sentirse el menor sintoma que pueda anunciar la existencia de tan funesto huesped, aislar la casa donde tal suceda y evitar toda comunicacion de los habitantes y vecinos con el resto de la poblacion.

En el número próximo daremos á conocer las reglas higiénicas que deben observar las familias, y otras de útil aplicacion en casos como en el que por desgracia nos encontramos. Quiera Dios que no pasemos mas adelante.

UN PASEO POR LA MONTAÑA.

JÁTIVA.

XI.

Amigo Vicente: Aunque bastante heterogénea la estructura geológica del valle setabense, puede sin embargo ser fácilmente concebida, imaginando que, mientras la progresiva intumescencia del trias dislocaba los pisos sobrepuestos hasta hacer de la creta la parte saliente de estas cordilleras, se irian depositando en el fondo movable de un primitivo mediterráneo los materiales cenozoicos; hasta que cansada la naturaleza de tan pausado procedimiento, envió las tumultuosas aguas del diluvio, para que con el detritus de las montañas preparasen al hombre un suelo mas cómodo y feraz. Ya se deja comprender que mientras el relieve orográfico está constituido por las áridas calizas del cretáceo, formará el terciario las estribaciones de las vertientes, en tanto que en el suelo de las huertas predominaran los terrenos de acarreo diluvial. Mas no estando al alcance de mis fuerzas ofrecer extensas perspectivas geológicas, me limitaré á cumplir mi propósito inicial: allegar materiales para que algun dia pueda una mano maestra dedicarse exclusivamente á la construccion y hermosura del edificio. El humilde papel de aficionado solo consiente indicar los puntos clásicos, donde pueda el sábio estudiar con provecho las vicisitudes terrestres, sin exponerse á ser víctima frecuente de fatigas infructuosas y de amargas decepciones que, despues de infundir la desconfianza y el desaliento, obligan á sentenciar

sobre lo que no se tiene evidencia inmediata ni cabal convencimiento, sin otros previos considerandos que un vistazo á lo lejos y las sugerencias de la imaginacion.

En la falda septentrional de Serra-grosa, constituyendo gran parte de los términos de Alboy y Genovés, aparecen las arcillas triásicas. Rójizas, por lo general, con eflorescencias salitrosas y jacintos de Compostela, alternan con frecuentes bancos de yeso en forma de espejuelo. Aunque las cristalizaciones de cuarzo no sean en extremo abundantes ni de gran tamaño, son, en cambio, muy frecuentes los cristales de yeso en forma de lanzadera. Entre Genovés y Barcheta aparecen bajo las arcillas bancos calcáreos saturados de octaedros microscópicos de óxido magnético, que comunica á la roca gran dureza y densidad. El buzamiento del trias, lo mismo que del cretáceo sobrepuesto, hácia el valle de Albaida explica la escasez de manantiales en la umbria de Serra-grosa. La formacion del yeso aniquiló todos los despojos orgánicos del trias, salvándose tan solo las ostreas y políperos que tocaban la base del cretáceo, como puede verse á un kilómetro izquierda de la carretera, antes de entrar en el puerto de Beniganim. Despues de atravesar el rio y constituir el suelo de la Ambastida se esconde la faja arcillosa bajo el asiento de la misma Játiva, motivando las fuentecillas de la costera y contribuyendo á mantener constantemente húmedo el piso de la poblacion. Disimuladas algun trecho las arcillas por el diluvial de la huerta, reaparecen en Estubenc para continuarse hasta el canal de Navarrés.

A la parte septentrional del valle aparece otra manifestacion triásica que comprende las salinas de Manuel y los baños sulfurosos de Santa Ana. La sucesion y tránsito de las capas se verifican de un modo tan oscuro en esta localidad, que á no saber de antemano el orden de los materiales triásicos, seria fácil invertirlo en la descripcion. La formacion litoral, que constituyó la base de trias, está aqui representada por un rodono micáceo deleznable, con tróntos bruscos en las coloraciones, y cuyos estratos verticales sostienen un yacimiento terciario. El único punto de este distrito donde sale á flor de tierra el asperon es la vertiente occidental Oeste de Santa Ana, junto á la carretera de Madrid. Descendiendo en direccion á levante se atraviesan arcillas y margas alternadas con con yesos y eflorescencias salitrosas, hasta llegar á los pozos francamente salinos de Manuel. Si el carácter mineralógico es suficiente para tomar la psamita y arcillas como los respectivos representantes de los pisos picilítico y kéuprico, es preciso convenir en la ausencia completa del horizonte conchifero ó muschelkalk.

Sirviendo tambien de base el terciario, aparece el trias de Carraixet, acompañado en su parte superior, de calizas dolomíticas y de las mismas especies fósiles del Genovés. Es característica la desnudez vegetal de de sus colinas, tan solo matizadas por algun césped del ligæum spartum de los botánicos.

Si ahora se observa la coincidencia de encontrarse el yeso formando la base en casi todas las elevaciones de esta region, como Benicadell, Ador, puerto de Beniganim, castillo de Játiva, Santa Ana de la Llosa, y Santa Bárbara de Bolbarte, no seria aventurado atribuir el levantamiento del cretáceo á la transformacion de la anhidrita en yeso ordinario, puesto que esta interposicion molecular del agua trae consigo un incremento igual al tercio del volumen primitivo. Y como esta hidratacion puede ser contenida por una presion de diez atmósferas, se deduce que no pudo en grande escala tener lugar hasta despues de retirarse los mares primitivos. Por eso vemos que el levantamiento del monte de Santa Ana se verificó en una época relativamente próxima puesto que arrastró hasta cerca de la cumbre los estratos miocenos; y la aparicion de la montaña, que sirve de asiento al castillo de Játiva dislocó los depósitos terciarios de Bisquert. Entorpecido en su emergencia por la presion lateral del monte San Diego y montaña de la Cruz, sufrieron sus estratos algunos repliegues, dando origen á las varias grutas que se notan en la vertiente que mira á la poblacion.

Como el cretáceo no ofrece por aqui ninguna particularidad, omitiré su descripcion para revistar cuanto antes las repetidas manifestaciones terciarias de los alrededores.

Descansando por el lado norte sobre el cretáceo del pinar de los frailes, y por la parte meridional sobre el trias del Genovés, aparece el terciario en la partida del Tramuseret, término de Barcheta, formando bancos de caliza silicea, algunos tan potentes, que, vistos de cerca los inferiores, apenas es imposible distinguir planos de estratificacion. El excesivo predominio de la arena en los más so-

meros los hace poco tenaces; mientras que la mezcla íntima de la sílice comunica á los más profundos toda la resistencia apetecible para la solidez de las construcciones. De aquí se tomó la piedra para la Seo de Játiva; y como no todos los filones tienen la misma consistencia, ni siempre hubo el mismo tino en la elección, de aquí la desigualdad de materiales que se advierte en la ejecución de fábrica tan grandiosa. Los sillares porosos no pueden resistir á la acción simultánea del frío y de la humedad; por eso se ha desprendido ya en parte la cornisa de la portalada que mira al norte. El magnífico grupo que sirve de coronamiento á la fachada de la Aduana de Valencia, formado con la estatua de Carlos III y las alegorías de las virtudes que tuvo ó debió tener este monarca, está labrado con piedra arrancada de esta misma cantera. En cuanto á fósiles abundan, aunque desgastados, los géneros Pecten y Vénus de formas muy parecidas á las actuales.

Siguiendo la serie de colinas que bajan hasta el río Albaida, se encuentran en los desmontes de la vía férrea las primeras manifestaciones de una franja terciaria que, desde Carraixet, se extiende por la Llosa y Alcedia de Canals hasta Montera. Aunque en todos estos puntos bastante separados no se presenta la formación terciaria con igualdad de caracteres mineralógicos, ni identidad en los organismos petrificados, es fácil referir todos sus bancos á la misma serie.

La colina de Carraixet está formada en su base por una capa azulada de caliza sin fósiles, colocada entre el triásico y otra serie de bancos calizo-silíceos, cavernosos, de color sonrosado con Peeten (máximus?), Pirula y Cardium. Sobre esta capa existe un lecho que recubre la montaña, formado por un amontonamiento incoherente de despojos marinos. La escasa consistencia del cemento, y su exposición á las inclemencias hacen nada fácil el reconocimiento de las especies.

Donde ofrece su máximo de desarrollo la franja miocena, es en la Llosa de Ranos por, su proximidad al centro de dislocación que subió los estratos terciarios hasta el collado próximo á la cumbre de Santa Ana. La base terciaria está formada por bancos de arenisca poco consistente, cuya circunstancia ha producido el dentellón que se nota en la vertiente meridional de la ante dicha montaña. Sobre la arenisca yacen bancos de caliza silicea sonrosada y resistente, sin fósiles completos, pero saturada de conchas trituradas. La estructura uniformemente cavernosa de este filon lo hacen apropiado para labrar piedras de molinos arroceros. Sobre esta roca, y en estratificación al parecer menos inclinada, descansan repetidos lechos de margas azuladas con bancos de Ostrea crassissima y filones de tierra negruzca, como puede verse en el barranco dels chorrets. La veta de las Ostreas se prolonga hasta el camino de los baños, con la circunstancia de presentarse en este punto teñida, en todo su espesor, de rojo violado. Por encima de la tierra lignitosa se repiten muchas veces los bancos de arcillas esmécticas, margas y calizas; alguna de estas últimas son fétidas, lo que descubre la procedencia de las aguas sulfúricas de los baños. Por el calvario del mismo pueblo pasa otra segunda veta de Ostreas, y en la salida para los baños se encuentran abundantes moldes de Cythérées. Entre las dos formaciones marinas, representadas á diferente nivel por las Ostreas, debe encontrarse el depósito lacustre citado por D. Juan Vilanova. El terciario contornea al monte de Santa Ana hasta la vertiente occidental, como puede verse no lejos de la venta de Carbonell, reposando sobre el grés micáceo del trias.

Tras dos leguas de interrupción surge de nuevo el terciario, formando las estribaciones de la sierra de Enguera en el nacimiento del río de los Santos. Los materiales de la base están formados en esta localidad por una caliza con nódulos redondeados de pedernal blanquecino, que comunican á la roca una extremada resistencia y hacen imposible la extracción de los acabados Pecten que la cantera aprisiona. Sigue después una arenisca roja deleznable con abundantes Pirulas, Cythérées, Panopea Faujasi, Clypeaster cassicostatus y alguna impresión de hojas dicotiledóneas. En orden ascendente siguen densas capas de margas, que concluyen en Llanera por una creta blanca y pulverulenta apropiada para obtener sin gran fatiga blanco de España.

Dos leguas más hacia poniente se despide el terciario con un solitario asomo de la caliza cavernosa, formando la muela que constituyó la base de aquel afrancesado castillo de Montera que, después de resistir á los repetidos ataques de los austriacos, se anonadó sin pactos ni condiciones con un simple esperezo de nuestro adormecido planeta.

El terciario de Bisquert presenta en su base sobre el cretáceo una faja de cantos rodados angulosos, entre los cuales se encuentran fósiles francamente pelágicos, como Peeten, Ostras y Arcas. Sobre esta brecha descansan gruesas capas de arenisca deleznable, con Melanopsis, Planorbis y otros géneros lacustres. Por encima de las areniscas aparecen bancos cuarteados de marga blanquecina, listada con ténues fajas de marga azul. En los planos de esfoliación se ven impresiones de plantas de agua dulce. Pueden estudiarse estos tránsitos en la margen izquierda del río Albayda, en el escarpe contiguo al acueducto de Albay.

A juzgar por la etiqueta no puede ser otro el punto de procedencia de un clypeaster crassicostatus existente en el gabinete de las Escuelas Pías de Valencia. Yo no he encontrado indicio alguno en la brecha, única zona donde pudiera existir. Una etiqueta semejante, vista en el Seminario conciliar, me tuvo algun tiempo en la persuasión de que el valle de Albayda pertenecía al cretáceo superior; hasta que pude por mis propios ojos convencerme de que sería más fácil hallar un califa en Roma, que un Hippurites en el terciario de Bélgica.

A partir de las arcadetes de Albay hasta la Caturia, están todas las rocas formadas materialmente por caracolillos microscópicos de agua dulce. Casi toda la cal que se consume en Játiva está fabricada con las diminutas viviendas de estos seres primitivos. Contorneando á bastante altura todas las sinuosidades de la Serra-grosa se encuentra constantemente un cordón de arena suelta que representa, sin duda, el márgen del lago primitivo.

Del terreno diluvial puede citarse la Cova Negra en el estrecho de Bellús. Aunque bastante renombrada merece poco interés en tanto no se practiquen mas detenidas exploraciones. Por mi parte, tan solo encontré dos pedacitos astillosos de pedernal entre el legamo empedernido y huesos triturados que asoman bajo un pedrusco de muy mal garantizada seguridad. Las excavaciones en la parte derecha de la cueva darian quizá mejor resultado.

En el Instituto de Valencia debe existir un diente de Equus primigenius, encontrados por mí cerca de la vía entre la graba del río seco. Su perfecto estado de conservación indican que no debe estar muy apartada la brecha huesosa de donde fué arrancado por las aguas.

Otra particularidad digna de mencionarse es un grande cantal errático de granito tipo, engastado en caliza á media legua Oeste de Játiva, en el collado de la Polaca. El yacimiento de este canto, lo mismo que de otros guijarros de igual naturaleza encontrados en la montaña de Santa Ana, no pueden explicarse sin hacer intervenir, aunque en menor escala aquellas balsas flotantes de hielo, que sembraron en otro tiempo de cantos erráticos todo el noroeste de Rusia y norte de Alemania. Quizá deba ser atribuido á la misma causa el gran cordón de cantos rodados que se encuentra entre Capuchinos y la casa blanca. Es notable que presentando la montaña del castillo en todo su contorno iguales ó mayores derrumbaderos, solo en aquel punto se encuentre un depósito tan considerable de guijarros cementados, que bajo su enorme cascara han establecido los sogueros unos lóbregos cuanto prolongados talleres.

Tuyo

LEANDRO.

NOTICIAS

En virtud de acuerdo del M. I. Ayuntamiento en su última sesión se reunió ayer la Junta local de Sanidad tomando los acuerdos siguientes:

- 1.º Que se practique diariamente una revista de toda la clase de comestibles y bebidas, especialmente de frutas y verduras.
- 2.º Que el agua de las balsas de los curtidores no se suelte hasta las 12 de la noche.
- 3.º que dentro de ocho dias se saquen todos los estiércoles de cuadra y letrina existentes en la población, permitiéndolo su depósito en las calles hasta las 12 del día, y trascurrido aquel plazo solo se permitirá hasta las 8 de la mañana.
- 4.º Que no se derrame en la plaza Mayor la salmuera de los atuneros.
- 5.º Que se barran y rieguen las calles y plazas dos veces al día, una hasta las ocho de la mañana y otra hasta las seis de la tarde.
- 6.º Que en virtud de órdenes superiores no se permita la matanza de cerdos desde el día 29 del actual, hasta el 8 de Setiembre próximo.
- 7.º Que se limpie todas las acequias del interior de la población y las del matadero.
- 8.º Que se rellene el foso del matadero y se componga la acequia que atraviesa el foso de la Escuela-pía, para evitar las inundaciones que produce.
- 9.º Que se adopten medidas para evitar que se inunde el foso existente frente al torreón de la Escuela-pía.
10. Que se adopten medidas higiénicas en las casas de la Viñarta y la Broncha.
11. Que se limpie el cauce del río San Nicolás.

Rogamos al Sr. Alcalde castigue con el mayor rigor las infracciones de estas medidas higiénicas.

No sabemos á que atribuir la tardanza en el nombramiento de Rector para el Colegio de las Escuelas Pías. Por nuestra parte deseáramos se efectuara pronto el citado nombramiento á la par que recayese en persona de recto carácter y reconocida ilustración.

Ha sido nombrado notario de Cogolludo, (Gualajara) nuestro particular amigo é ilustrado joven D. Maximino Dominguez, por lo que le felicitamos sinceramente.

En la tarde del 27 del actual tuvimos la satisfacción de asistir al certámen público que como final de curso dán los parvulitos bajo la dirección de la sin par Hermana Cármen.

Sorprende causa, ver á más de 200 angelitos que gracias á la inimitable paciencia de dicha Hermana, coadyuvada por sus dignas compañeras poseen nociones completas de gramática, aritmética, historia, geografía etc.

Examinado detenidamente el trabajo que representa el resultado obtenido en el certámen público de parvulos, espontáneamente viene á los labios esta exclamación: ¡Cuánta gloria merece la que consagra su vida entera á dirigir con desvelo maternal, los tiernos corazones de centenares de pequeñuelos, que gracias á tan benéfica influencia llevan para siempre gravadas en su alma las rectas nociones del bien, que difícilmente se olvidan cuando en la infancia se adquieren!

Bien por la Hermana Cármen, á quien muy de veras felicitamos, deseándole vida larga para la dirección de nuestros parvulos.

Los generales del numeroso ejército que dirige la benemérita madre se portaron como buenos, y los capitanes y capitanas del mismo lucieron su ciencia en varios recitados y poesías.

Algunos números de ambos sexos contribuyeron al mayor lucimiento de la revista, y todos en general hicieron por su parte lo posible para dejar bien sentado el pabellón que tremola la madre Cármen.

Sirva á Sor Cármen como recompensa de tan continuado sacrificio, el cariñoso recuerdo que de ella guardan todos los padres de familia, y sobre todo, el amor y veneración que por ella sienten sus adorados pequeñuelos.

Terminó el acto con el reparto de medallas y dulces, parte integrante de la felicidad infantil.

Segun noticias fidedignas han salido ya de los talleres de Inglaterra los bastidores para el puente del ferro-carril sobre el Serpis y se cree llegarán al puerto de Valencia de un día para otro.

Nos alegramos.

En uno de nuestros números anteriores esponíamos las quejas que á nuestra redacción habian llegado, sobre la calidad de las limonadas que se consumen en la generalidad de los establecimientos de esta ciudad. Hoy reproducimos las quejas pero por nuestra cuenta, pues nos consta y nos consta ser muy justo el general clamoreo que de algunos dias á esta parte se ha levantado contra dicha clase de bebidas. Esperamos que los fabricantes de esta localidad procurarán poner de su parte cuanto puedan para mejorar la calidad y recobrar la justa fama de que hasta ahora han gozado.

El arreglo del camino del mar dadas las condiciones como se ha verificado no ha producido los beneficios que de él se esperaban, pues la piedra que se ha empleado es demasiado gruesa necesitaba ser machacada; y si á esto se añade que los regantes de la partida de la senda están continuamente saltando el agua por dicho camino, se comprenderá que es necesario se tomen prontas medidas en el particular.

La comision correspondiente podría cuidarse de ello, á la que suplicamos tambien dé una vista por la subida del puente del arrabal.

Hemos tenido el gusto de visitar el gabinete de historia natural del colegio de las Escuelas-pías de esta ciudad y de admirar en él la magnífica colección de fósiles que el digno P. Leandro de las mismas ha recogido con su incansable celo y con su aprovechamiento en los estudios geológicos.

La colección mencionada es de mérito indiscutible y el estudioso escolapio á quien se debe, merece bajo todos conceptos nuestros aplausos y los de Gandia entera que merced á los afanes constantes y continuados y fatigosos viages de aquel cuenta hoy en su colegio con una colección de fósiles de las mas completas y notables que existen en España.

Veríamos con gran satisfacción que el municipio recompensara del modo que juzgase mas oportuno el mérito y sacrificios que indudablemente han costado al P. Leandro Calvo los fósiles de que nos ocupamos.

Se han acercado á nuestra redacción varios vecinos de esta ciudad, rogándonos hagamos saber al Señor. Economo por medio de este semanario, que verian con gusto se suprimiera el repique de campanas, que de dos y media á tres de la tarde llama al coro á los señores sacerdotes.

Ciertamente la hora no es, en la presente época, la más apropiada para esos tan ruidosos repiques; y juzgamos que dado que todos los celosos sacerdotes de la Colegial, conocen su obligación de asistir al coro, y la hora de costumbre, podría sipur-

mirse esa ceremonia tan molesta al vecindario.

El martes último asistimos al *porrat* que con motivo de la festividad de S. Juan se celebró en el caserío del Grao. Como en años anteriores, estuvo animadísimo siendo muy grande la concurrencia.

Esta tarde se repite la fiesta, y no dudamos que la animación no será menos que el martes.

Nuestro querido amigo D. Felicísimo Torno y Serrano, Médico-cirujano titular que fué del pueblo de Piles, ha ingresado, mediante rigurosa oposición que acaba de verificar en la Corte, en el Cuerpo pericial de Aduanas.

Damos á nuestro querido amigo la más cumplida enhorabuena.

Hace algunos dias vinieron á esta ciudad la comisión de ciencias, y despues la de letras del Instituto provincial, compuestas respectivamente por los Sres. Sanchis y Ribera la primera, y por los Sres. Corzanego y Zabala la segunda, á fin de proceder al exámen de los alumnos que cursan las asignaturas de segunda enseñanza en el Colegio de Escuelas-pias de esta ciudad, dando el resultado siguiente:

Sobresalientes.	7
Notables.	14
Buenos	12
Aprobados.	28
Suspensos	7

Se presentaron á exámen 68 alumnos, y comparando el número de suspensos con el de asignaturas, resulta uno de aquellos, por cada dos de estos. Celebramos el resultado obtenido.

Un semanario mas.

Desde luego felicitamos al autor del pensamiento que entraña «La Union Comercial» que es titulo del Semanario á que nos referimos, y que se publicará en la Corte á primeros de Julio.

Positivamente todos los comerciantes, industriales fabricantes almacenistas ya en grande ó pequeña escala banqueros y todos aquellos que tengan algo que ver con el comercio en general están de completa enhorabuena con la aparición del dicho Semanario que tanto se dejaba sentir en nuestra patria por cuyo motivo le recomendamos eficazmente á todo el comercio seguros que este nos agradecerá la noticia que le damos.

El anuncio vá en la plana correspondiente.

El pasado domingo tuvo lugar en el local del teatro el aniversario de la fundacion de la Sociedad de Conciertos que dirige nuestro amigo D. Andrés Ferrer. Con este y el de ser *gratis* la entrada, fué mucha la concurrencia. La orquesta interpretó con regular ejecución las piezas anunciadas en el programa.

Acercándose la temporada de baños seria conveniente que las casetas que se construyan para los bañistas á la orilla del mar reunieran solidez elegancia y sobre todo condiciones apropiadas para mayor comodidad del público.

Leemos en *Las Provincias*:

«Como habrán visto nuestros lectores en otro lugar el consulado de Bélgica en esta ciudad, que está á cargo de una persona tan distinguida y respetable como D Enrique Tréner, ofrece facilitar las noticias y antecedentes necesarios á los agricultores é industriales que quieran concurrir á la Esposicion universal de Amberes

Algo hemos dicho ya de este concurso, que ofrece ser interesante, y aun volveremos á ocuparnos de él; pero entretanto, unimos nuestras escitaciones á las del digno cónsul de Bélgica para que estén representados en esa Esposicion los productores valencianos, que pueden ganar en ella la estension del mercado para algunos de sus frutos y manufacturas.»

No necesitamos decir que estamos completamente de acuerdo con el diario de la capital, porque creemos utilísimo bajo todos puntos de vista para este pais la concurrencia á la Esposicion universal que se celebrará en Amberes en el mes de Mayo próximo de nuestros agricultores é industriales. Está sumamente reconocida la conveniencia de estos certámenes y la importancia que llevan consigo. por lo que si los productos del pais tienen en el referido concurso debida representacion adquiriran, si de ello necesitan, la nombradia que gozan tan justamente.

En la madrugada del miercoles último empezó á encapotarse el tiempo y á relampaguear en términos que abrigábamos convencimiento habia de ocurrir algun pedrisco á guzgar por las señales que en la atmósfera veian todos y por la densa oscuridad del tiempo.

Efectivamente cerca de las siete de la mañana empezó á llover fuertemente sucediéndose sin interrupcion los estrepitos ostruenos que despedian las nubes cargadas de electricidad. Al poco rato supimos que habian caído en diferentes puntos algunas avalachas de piedra, pero casi en la misma línea de la costa: noticias posteriores nos facilitaron datos exactos, por los que podemos comunicar á nuestros lectores que el pedrisco empezó ligeramente en la alqueria del Duque y fuente

de Montaner estendiéndose por el camino, del mar, en donde al parecer apretó un poco mas. En la otra parte del rio y especialmente en las partidas donde se hallan las hereñades de Gutierrez, Lloret, Gomis y Font, en en términos de Gandia, Daimuz, Guardamar y Miramar fué donde la piedra, causó daños de consideracion, tanto que en algunas de ellas se ha perdido completamente la cosecha.

Tambien en términos de Rafelcofer, Almoines y Alqueria de la Condesa se estendió la tronada ocasionando algunos daños, aunque no de la consideracion que en las partidas últimamente descritas

Veremos si el buen tiempo que ha sucedido al acontecimiento de que nos ocupamos mitiga algun tanto los inmensos perjuicios que durante el año han sufrido los agricultores de esta comarca con las recientes lluvias, vientos y último temporal.

Ya es hora.

ÚLTIMA HORA

Al entrar en prensa este número hemos recibido el siguiente telegrama:

«Onteniente, 28.

Redactores de EL LITORAL.

Con gran satisfaccion os participo que Ministro Fomento firmó concesion puerto. Os abraza Sinibaldo.»

Tambien el Sr. Alcalde de esta ciudad nos ha facilitado este otro telegrama:

«Onteniente 28.

Tengo satisfaccion anunciarle que Ministro Fomento firmó expediente concesion puerto. Sinibaldo Gutierrez.»

Tan importante como deseada noticia no podia menos de ser acogida con el mayor entusiasmo, y por ello á instancias de varios amigos é interpretando los deseos de todo el vecindario, el señor Alcalde reunió enseguida al M. I. Ayuntamiento para anunciarle tan fausta nueva, y aquella Corporacion acordó celebrarla disponiendo que la banda municipal diese un pasa-calles por toda la ciudad, é invitando tambien á los vecinos para que iluminasen las fachadas de sus respectivas casas, y que la fiesta terminase con una serenata en la plaza de la Constitucion.

Nuestra cordial enhorabuena á los concesionarios Sres. D. Sinibaldo Gutierrez y D. José Rausell, que al fin ven coronados con el mejor évito sus laudables y patrióticos esfuerzos en pro de esta comarca.

SECCION COMERCIAL

En los dos números anteriores no nos hemos ocupado del estado de nuestros mercados, debido al exceso de material que hemos tenido que insertar en este semanario y vamos á hacerlo ahora con el presentimiento, de que aquel ha de empeorar en términos que producirá un fatal desenlace. Bien quisiéramos que no ocurriera lo que presagiamos; pero habiendo en cuenta la poca demanda de estos últimos dias, el abandono en que se dejan nuestros productos en algunos mercados y sobre todo la aparición del cólera en la vecina república, creemos que todo ello determinará una baja sensible y constante en nuestras frutas y verduras.

Hasta ahora no podiamos quejarnos del satisfactorio estado en que se encontraba, pero hoy es tanto mas lamentable cuanto que la demanda y exportacion por mar son bastante escasas: los precios á que se cotizan en la playa son poco alagüenos y ello es causa de la poca aficion de los labradores á llevar allí para la venta sus productos.

Lo mismo precisamente que allí ocurre, sucede hoy en el mercado de esta ciudad, pues desde

el viernes al sabado sufrieron los productos puestos á la venta una baja tan sensible que nos hace temer aquel resultado: el que indicamos al principio; pues segun datos adquiridos se han cotizado el último de los referidos dias á mitad de precio que el anterior

Mucho celebraríamos que no se realizasen nuestros pronósticos en bien de esta comarca, pero aparte de las indicaciones que, á nuestro entender, han determinado la baja, hay que añadir la epidemia que, aunque de escasas proporciones a juzgar por los últimos telegramas, se desarrolla en Francia, á cuyos puertos se llevan en gran cantidad los frutos de este país.

Todo esto unido al reciente pedrisco que ha ocasionado grandes pérdidas en la uva y algunas en otros frutos en esta huerta hace pensar que, aunque asegurábamos buen año para los agricultores, debemos rectificar nuestro juicio, nada satisfactorio al presente.

Hé aquí ahora los

Precios corrientes de los principales frutos y verduras.

Bajoca: A 1'50 pesetas los 12'50 kilogramos.

Albaricoques: A 2'50 pesetas, los 12'50 kilogramos.

Cerezas: A 2 pesetas los 12'50 kilogramos.

Cebolla: A 0'75 pesetas los 12'50 kilogramos.

Tomates: De 1 á 1'75 pesetas los 12'50 kilogramos.

Pimientos: A 8 pesetas los 12'50 kilogramos.

Patatas: A 1'62 pesetas los 12'50 kilogramos.

Albaricoques: A 2'50 pesetas los 12'50 kilogramos.

Judías: A 3 pesetas los 12'50 kilogramos.

Y se han exportado á diferentes puntos:

Por ferro-carril, carros y caballerías:

Bajoca	5.125 kilóg.
Tomates.	217.500 »
Cebolla.	26.250 »
Patatas.	16.750 »
Pimientos.	6.625 »
Cerezas.	1.025 »
Albaricoques	750 »

Por mar:

Tomates	35.000 »
Cebolla.	16.000 »

TOTAL. 325.025.

Procedentes de Marsella se han descargado en esta playa 245.000 kilogramos de guano.

IMP. DE LA VIUDA DE J. ORTS.

LA PRIMITIVA.

GRAN FABRICA DE PERSIANAS DE URIO Y MELO

34, Calle de Vicarios, 34

CARPINTERIA DE TOMAS MELO

GANDIA.

Tenemos el gusto de anunciar al público en general que acabamos de montar un establecimiento dedicado exclusivamente á la confeccion de toda clase de persianas; el cual, provisto de todos los artefactos y maquinaria necesaria á tal objeto, puede ofrecerlas con todas las condiciones de solidez, elegancia y facilidad en el plegado, bondades que no todos los fabricantes han podido reunir.

Las personas que quieran proveerse de tan útil mueble, le encontrarán á los siguientes baratísimos precios:

Persianas de cinta con gotera de adorno, á 30 céntimos palmó cuadrado.

Idem de cadenilla á 30 id. id.

Idem tejidas con junquillo á 25 id. id.

Idem id. sin id. á 20 id. id.

NOTA. Se componen las usadas y vuelven á tejirse quedando completamente nuevas.

La misma casa se encarga de la colocacion.

SECCION DE ANUNCIOS.

CURACION SIN OPERAR.

MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retención é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vías urinarias.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.^a toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

NO MÁS SORDOS

Quien lo sea es porque quiere

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Fluídos, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el especifico Americano Contra-Sordeta.—Caja 16 reales.—Fácil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayó en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Exito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

CÁNCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc. Llagas, Ulceras, Fistulas, por antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Exito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohibe en absoluto todas las operaciones y á la 2.^a toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

24 MEDALLAS DE ORO

DOLOR

Rumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el Régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la 2.^a friccion.—Está recomendado por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, pral: Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

SE ALQUILA

por un módico precio la habitacion de la derecha del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

LA SANTÍSIMA TRINIDAD

COMERCIO DE ROPAS DE

LAMBERTO ESTELA FRANCÉS

Tosal, 14, TIENDA DEL RINCON,

Inmenso surtido en géneros propios para la presente estacion. Paños, Edredones, Castores, Tricots, Elasticotines para Capas y trajes.

Gran depósito de pañuelos Manila y Crespon. Remesas continuas de Corsés, última novedad.

Pañolería de todas clases, Merinos, Lanas, Glasés, Granadinas, Rasos, Percales, Cretonas, telas de colchon, Bayetas, mantas, Colchas, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Calle del Tosal núm. 14, TIENDA DEL RINCON.

ALMACEN DE MADERAS

DE TODAS CLASES

DE CRISTOBAL GONZALEZ

CAMINO DEL MAR

GANDIA

Hay un completo surtido de maderas para construcciones, artes, industrias etc. etc., recibidas directamente del país, de Rusia, Suecia, Noruega, Austria América etc. A precios tan económicos como podrian adquirirlas en los mas acreditados almacenes de la provincia.

Camino del Mar.—GANDIA.

CAFÉ NUEVO DE BAYREN

DE

FRANCISCO MARTÍ

Calle Mayor, 74,

GANDIA.

Se acaba de recibir en este establecimiento una gran variedad de licores á precios muy económicos. Igualmente vinos jerezanos á 8 y 10 reales botella, y un rico champagne á 24 reales botella grande. Valdepeña y Macon sumamente baratísimos. Gran surtido de biscochos y galletas de la casa Viñas de Barcelona, panes quemados y demás pastas.

El público encontrará en este establecimiento todo lo concerniente al ramo, tan barato y de superior clase como en la capital.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAMET CIREY.

Fundada en 1865

ABONOS QUÍMICOS DE SAINT GOBAIN

Venta en garantía real y efectiva.

Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomé

GUANO SAINT-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Perú, de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION:

Amoniaco de 8 á 9 por 100.—Fosfatos todos asimilables de 20 á 22 id. Potasa (considerada anhidra) de 3 1/2 á 4 1/2 por 100.

PRECIOS

EN EL ALMACEN DEL GRAO DE VALENCIA.

De 1.000 kilógs. en adelante. . . 430 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 140 rs. } lógramos.

EN ESTA CIUDAD.

De 1.000 kilóg. en adelante. . . 435 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 145 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta D. José Tomás Sanjuan y Castillo.

MAQUINA DE VAPOR

La hay para vender, sistema Alexander, fuerza de cuatro caballos nominales, en ocho efectivos: se puede ver trabajar en la carpinteria de Salvador Codoñer, Prado de Valencia, Gandia donde darán razon.

Vale 1 real.

SOMBRERÍA DE

SALVADOR BLASCO

4, Drabería, 4,

GANDIA.

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado recientemente al nivel de los mejores de su clase, encontrarán sus numerosos parroquianos un surtido completo de sombreros de todas clases y formas y especialmente de última novedad á precios muy económicos, como tambien un magnifico surtido de gorras.

ESTABLECIMIENTO DE MODAS

DE JUAN JESUS ANDREU

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.—GANDIA.

Procedente de una de las fábricas mas acreditadas del extranjero, acaban de recibirse dos mil piezas tiras bordadas, de diferentes clases y elegantes dibujos, dándolas á precios económicos.

En el mismo establecimiento encontrarán un gran surtido de volcadas, carotas, corsés, flecos pasamanería, plumas, evillas, cintas fall, moré, gró, filósé, puntillas, gemelos, cuellos, puños, corbatas, medias, calcetines, pañuelos de hilo, de bolsillo, tocas pelo cabra y otros artículos á precios sumamente baratísimos.

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.